

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 95 (1998)
Heft: 7

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Juillet, l'année bascule. Le mois de juillet a également son lot de travaux qu'il faudra bien exécuter si vous voulez assurer l'année prochaine.

1. Eliminer les non-valeurs. – 2. Confectionner les derniers nucléis. – 3. Maintenir la population en cas de disette. – 4. Contrôler les varroas. – 5. Alerte au pillage.

A fin mai, la première récolte est déjà assurée, en tout cas dans notre région. La première hausse est pleine et quant à la deuxième, elle se pointe à l'horizon si le temps veut bien favoriser le bon développement des pucerons. Espérons que les orages annoncés ou un retour du froid n'anéantiront pas le tout.

Maintenant, c'est le plein été. Mais pour nos abeilles, le sommet de l'année apicole est déjà dépassé ; elles doivent maintenant se préparer pour l'hiver. En cas de disette la colonie fait une pause et le couvain diminue. Pour ceux qui font de la transhumance, ou qui ont la chance d'avoir une miellée de sapin, de trèfle blanc, de tilleul, etc., la reine maintient sa ponte et donc sa population. Pour les ruchers qui n'ont qu'une seule récolte, il est très important que la nourriture soit en abondance. Si vous avez extrait le miel, avant de replacer les hausses, vous devez vous assurer que vos abeilles survivront jusqu'au nourrissement avec des cadres de corps suffisamment bien garnis. Dans le cas contraire il faut apporter un complément.

Attention au pillage, si vous nourrissez au sirop de sucre en cas de disette, il faut prendre les précautions d'usage : rétrécir les entrées, ne nourrir que le soir, être sûr que toutes les colonies sont en ordre avec une reine. Ne jamais nourrir une colonie orpheline en été. Il est également conseillé de mouiller les cadres de hausse avant de les remettre en place

Les colonies qui ne se sont pas suffisamment développées et ont atteint un certain volume de population jusqu'en juillet doivent être éliminées, ou tout au moins la reine changée. Il est inutile de garder de telles ruches, elles resteront toujours des non-valeurs.

Vous pouvez encore confectionner des nucléis. Une solution qui donne de bons résultats est la suivante : dans une colonie forte, partagez-la en deux avec une grille à reine. Placez également une grille entre le corps et la hausse afin de bloquer la reine dans une des deux parties. Neuf à dix jours plus tard, vous pouvez soustraire à cette ruche deux cadres de couvain bien operculé dans la partie où la reine n'a plus pu pondre. Placez les cadres avec les abeilles dans une caisse à essaim. Ajoutez deux cadres de nourriture, secouez encore deux ou trois cadres d'abeilles, que vous prendrez dans les colonies les plus fortes : attention aux reines ! Ajoutez la reine que vous aurez achetée chez un éleveur dans sa cage. Vous mettez deux jours au frais et sans lumière, puis le soir dans une ruche, en permettant à la reine de se libérer. Vous obtenez ainsi un beau nucléi qui aura vite de jeunes abeilles.

C'est aussi le grand moment de contrôler l'infestation par le varroa. Posez un lange avec sa grille de protection. La chute naturelle ne doit pas dépasser quatre ou cinq acariens par jour au milieu du mois. Si elle devait dépasser dix, il serait nécessaire de prendre des dispositions rapidement. Et maintenant bon courage et encore une excellente récolte.

William

